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深圳是我国的一个经济特区，以其沧桑巨变
展现了改革开放的磅礴伟力。24日上午，习近平
参观了“大潮起珠江——广东改革开放40周年展
览”。展厅内，今昔图片强烈对比，历史场景历
历再现，全景展示了广东改革开放40年的峥嵘岁
月。习近平不时驻足察看、仔细询问。他表示，
我国 40年的变化翻天覆地，举世瞩目。参观后，
习近平同广东省改革开放相关方面代表亲切交
谈，祝愿他们在各自岗位上再立新功，祝老同志
们生活幸福。他强调，党的十八大后我考察调研
的第一站就是深圳，改革开放40周年之际再来这
里，就是要向世界宣示中国改革不停顿、开放不

止步，中国一定会有让世界刮目相看的新的更大
奇迹。我们要不忘改革开放初心，认真总结改革
开放 40年成功经验，提升改革开放质量和水平。
要坚持以人民为中心，把为人民谋幸福作为检验
改革成效的标准，让改革开放成果更好惠及广大
人民群众。广东要弘扬敢闯敢试、敢为人先的改
革精神，立足自身优势，创造更多经验，把改革
开放的旗帜举得更高更稳。

随后，习近平前往广东自由贸易试验区深圳
前海蛇口片区，实地察看前海开发情况。2012年
12月，习近平曾在这里发表重要讲话，发出了改
革开放再出发的号召。昔日的滩涂，如今树影婆
娑、绿草如茵、高楼林立，一派勃勃生机。在前
海石前，习近平同前海建设者和见证者代表同话
沧桑巨变。他指出，实践证明，改革开放道路是
正确的，必须一以贯之、锲而不舍、再接再厉。

深圳要扎实推进前海建设，拿出更多务实创新的
改革举措，探索更多可复制可推广的经验，深化
深港合作，相互借助、相得益彰，在共建“一带
一路”、推进粤港澳
大湾区建设、高水平
参与国际合作方面发
挥更大作用。

——摘自 《习近平
在广东考察时强调 高举
新时代改革开放旗帜 把
改革开放不断推向深
入》（新华社广州 2018
年10月25日电）

8 月 14 日，淘宝电商主播薇娅在自己的
朋友圈里转发了一条“共青团中央”微信公
众号发布的消息“第十三届全国青联委员正
式产生”，并配文说“作为主播成为其中的一
分子，感到非常荣幸，也感到责任重大”。

当天，“全国青联委员”的新身份让薇娅登
上了网络热搜。而在熟悉她的人看来，薇娅收
获这份荣誉并非偶然。

全国青联委员的评选，要考察包含政治
素质、思想道德和社会形象等多个维度。今
年，中华全国青年联合会第十三届委员会委
员名单共1375人，最终入选的可以说都是当
代青年中的佼佼者。1985年出生的薇娅是由
中国青少年新媒体协会提名的候选人。除了
自身事业上的成功，薇娅能够入选最重要的
原因是她在扶贫、公益领域作出的社会贡献。

因为有着超强的“带货”能力，近两年
来，薇娅常受邀到各地，特别是到贫困地区
去做直播，为当地的农产品打开销路，通过
电商直播的形式带动农民脱贫致富。“十大扶
贫淘宝主播”“脱贫攻坚公益主播”“中国扶
贫基金会善品扶贫大使”以及湖南、湖北、
河 南 、 黑 龙 江 等 多 地 的 “ 爱 心 扶 贫 大
使”……在坚持做电商扶贫的过程中，薇娅
得到了越来越多的认可。

今年初，因为新冠肺炎疫情的影响，许
多产品销路受阻，薇娅的直播间又推出多场
公益直播。4月13日，人民日报同薇娅联合
推出“湖北冲鸭”直播专场，销售武汉特产
卤制鸭脖、鸭掌等。每样商品上架后几秒就
售罄，网友笑称“这场直播把武汉未来10天
的鸭子都抢光了”。5月16日，央视客户端同
薇娅一道推出“秦晋之‘好’”直播，销售山西
和陕西的农产品。平遥牛肉干、大同黄花菜、
岐山擀面皮、柞水木耳……两个小时的直播，
吸引了近 2500万名网友观看，商品销售额超
1000万元。

当被问到成为全国青联委员的感受时，
薇娅更多谈及的是时代进步与行业发展所带
来的新机遇。“现在直播电商这一新业态越
来越受人关注，很多像我一样的青年人开始
更愿意加入这个行业。随着电商主播从业群
体的壮大，需要有一些代表为他们发声。我

能够有幸成为一名全国青联委员，肩负的正
是为全行业青年发声的责任。”

入选全国青联委员，意味着要能起到表
率作用。青年人应该朝怎样的方向努力？薇
娅从自己的成长经历中总结出了 3 个关键
词：勇于尝试、执着追求、敢于创新。

“年轻人不该害怕失败，更不该在失败之
后，害怕再次尝试，裹足不前。”薇娅告诉记
者，她自己最喜欢的就是不断尝试新事物。
从最早开线下服装店，到开线上淘宝店，再
到成为电商主播，薇娅在创业途中始终不断
求新求变。

“即使到现在，我也还保持着对新东西的
渴望。”今年 4月 1日，薇娅与航天科工火箭
技术有限公司合作，在直播间卖掉了定价为
4000万元的“快舟一号”运载火箭发射及品
牌服务，让许多网友啧啧称奇。薇娅说，对
于直播卖火箭，她看重的并不是销售结果，

“重要的是我希望能在过程中学习新东西，并
向大家科普航天航空知识。在我做过的各种
尝试中，有成功也有失败，但关键是我从来
没有放弃过”。

“在多次尝试后，找到了自己人生的方
向，就要踏实勤恳地努力，一步一个脚印地
向前进。”薇娅认为，无论从事哪个行业都需
要深入钻研，做主播不能指望有“一夜成
名”的捷径。“我在电商主播这个岗位上工作
了 4 年，才取得今天的一点成绩。只有在一
个领域内潜下心来学习研究，才有可能取得
突破，最终成为这个行业里出类拔萃的人。”

除了电商主播，今年，全国青联委员还
吸纳了电子竞技员、涂鸦师、网络作家、网
红博主等从事新职业的青年。在薇娅看来，
这一变化将产生很多积极影响。“全国青联
是属于青年人的组织。有更多从事新职业的
年轻人加入，才能更广泛地听取不同行业青
年 从 业 者 的 心
声 。 无 论 做 什
么，每个人只要
在自己感兴趣的
行 业 里 努 力 奋
斗，就能收获人
生的精彩。”
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薇娅在直播销售扶贫产品。 资料图片

1980年8月26日，深圳经济特区成立。
40 年来，这片沿海地块以惊人速度成

长，一跃成为 1300 多万常住人口的国际大
都市。

40 年来，一拨拨人，和深圳一起成长，
写下了属于个人，属于中国，甚至属于世界
的传奇。

40年光阴里，深圳有太多故事……

任正非：
21000元注册了华为

1983年，一位普通的退伍军人转业到深
圳。4 年后，他成为千军万马创业大军中，
一匹不那么年轻的马。

他叫任正非。1987年已43岁的他，绝对
属于“高龄”创业者。用 21000 元，他注册
了华为，一脚踏入通信领域。

在深圳这座年轻的城市，英雄不问来
路，更不问年龄。

那年月，通信行业对任正非的技术要求
倒是不高。他所做的是，以买卖交换机设备
为生，从香港买来交换机，卖给县级邮电局
和乡镇、矿山。

起初，华为看上去与改革开放之初很多
小公司并无区别，“十几个人，七八条枪”，
既无产品，也无资本。

只是，它在深圳，它有一位野心勃勃的
创始人。“我是一个人创建了华为，当时在中
国叫个体户，想组织千军万马，是有些狂
妄，不合时宜，是有些想吃天鹅肉的梦幻。”

一些老华为人会讲这么个故事。
有一天午饭时间，大家正在餐厅吃饭，

任正非从厨房快步走出来，挥舞着锅铲冲员
工们演讲——20年后，华为将是世界级的大
公司，全球通信行业四分天下，华为有其一。

仅仅半年后，他就改口了——“全球通
信行业三分天下，华为有其一”。

起 步 10 年 之 后 ， 这 家 企 业 开 始 瞄 准
创新。

“十多年前我听说贝尔实验室一天发明1
项专利，现在每天平均 3 项，实在太了不起
了！”这番话，是任正非 1997 年访问贝尔实
验室时说的。

时移世易，如今华为在全世界范围内的
研发力量早已远超之。

任正非说，华为每年研发经费投入已经
达到150亿至200亿美元，未来5年总研发经
费会超过1000亿美元。早在2018年，全球企
业研发投入排行榜上，华为已高居中国第
一、全球第五。

今天的华为，有 15000 多位从事基础研
究的科学家和专家，负责“把金钱变成知
识”；60000多位应用型人才则开发产品，负
责“把知识变成金钱”。

从模仿到并行再到超越，这既是华为的
创新史，也是深圳这座城市的创新史。

如今，华为在世界范围内已经有了18万
员工，在通信领域早已实现了当年的梦想，
不但三分天下，还排名第一。

这是40年来，深圳最典型的故事，从无
到有的故事。其他很多企业也许没有华为这
样的规模，但有着类似的轨迹。

深圳企业的成功，不只有开头和结果，

更有艰苦的奋斗过程。华为的企业管理哲学
是——以客户为中心，以奋斗者为本，长期
坚持艰苦奋斗。乍一看无甚新鲜。然而，说
易行难。

就一句“以客户为中心”，华为论述了几
十年之久。如今，华为的办公室遍布世界各
地，相应指挥权也并不留在深圳，而是“让
听得见炮声的人来决策”。它们跟客户贴得这
么近，始终感知客户需求，然后最大限度地
满足客户。

“以奋斗者为本”，更不是句空话。用任
正非的话说，“华为初创时期，我每天工作
16小时以上，自己没有房子，吃住都在办公
室，从来没有节假日，想想这是十几万人20
年的奋斗啊！”

“长期坚持艰苦奋斗”，是奋斗者在时间
维度上的延续。从任正非发给员工们的文章
题目便可窥见一斑——《狭路相逢勇者胜》

《在自我批判中进步》《反骄破满》《华为的红
旗能打多久》《华为的冬天》《活下去是企业
的硬道理》……

彭颂望：
从爸爸修自行车说起

1974年出生的彭颂望，老家在广东河源

农村。在他的回忆中，家乡人多地少，一家
人靠种田为生，常常吃不饱饭。

1984 年，彭颂望的父亲决定来特区闯
闯。夫妻两人带着四个孩子，来到深圳罗
湖，在东门租了一间店铺，做自行车维修
生意。

“那时候‘三天一层楼’的国贸正在
建。”彭颂望说，1984 年深圳根本没几栋高
楼，深南大道还是一条土路。如今已是深圳
中心区的皇岗、岗厦，当时都是农田。

1987 年，彭颂望到宝安西乡读初中时，
偶尔也会到父亲的店铺。当时，从西乡到罗
湖只有一条铺满碎石子的土路。

“80 年代深圳路还没修通，从当时还是
关外的宝安到罗湖要坐一个多小时中巴。”彭
颂望回忆，那时候公交线路少，每趟车都挤
得满满当当。“路口有警察查超载时，乘客们
赶紧蹲下。现在想想特别有意思。”

1989年，当彭颂望考入深圳中学读高中
时，东门商业街和 5 年前比已经发生了巨大
变化。他清楚记得，1984年时东门商业街两
边的建筑还以老旧的瓦房为主。几年后读高
中时，街边已经基本都是楼房了。

谈起高中生活，彭颂望说，深圳高中在
当时已经是全市条件很好的学校了，但和现
在不能比。“我读高中时，学校只有冷水，冬

天一到洗澡就特别怕。哪像现在的学校，空
调热水一应俱全，学生们拎包就能入住，和
酒店公寓一样。”

1992年，彭颂望考入深圳大学，选择了
当时颇为流行的企业管理专业。毕业后，他
从南方国际大酒店的核数员做起，后在佐丹
奴、麦当劳等公司经历多个岗位。工资也从
刚毕业的800元，一路涨到3000多元。

“在深圳，每个人都有一颗想创业的
心。”2001 年，彭颂望辞去工作，和同学做
起了电脑组装生意。20年前，国内电脑刚刚
兴起，开始走进寻常百姓家，华强北街也逐
渐成长为“中国电子第一街”。

彭颂望回忆，2000年前后，华强北还不
是步行街，马路上车来车往，人行道上全是
搬运货物的平板车。“每天都是人山人海，随
便开家店都能赚钱。”

“刚来深圳时没有想过而立之年会选择重
新回‘村’。”2004年，在“明星村”南岭村
邀请下，他从一名个体户，成为一名社区工
作者。在南岭村社区工作的16年，他从办公
室工作做起，历任社区工作站站长、社区党
委委员，见证并亲身参与了南岭村社区的转
型发展。

2000年初的南岭村，是一个典型的工业
村，工厂遍布，外来人口集中，基础建设和
配套设施多为工业发展服务。

“我刚来就赶上了南岭村的又一次转
型。”彭颂望介绍，2004 年南岭村完成了农
村城市化改制，伴随城市化进程，南岭村社
区面貌也发生显著变化——

以前村里没有的麦当劳、肯德基、沃尔
玛等品牌都进来了，村民住进了高层电梯
房，居住环境越来越好，出行也越来越方
便，村民文化水平越来越高。

从工业村到城市社区，南岭村的人口结
构变化也是深圳城市化进程的缩影。从全村
只有几百村民，到外来工过万，再到越来越
多的居民定居于此，如今南岭村管理人口超
过10万。

彭颂望来到南岭这十几年，许多厂房改
成了科技园区。

南岭村还成立了村集体控股的股权投资
基金公司，为深圳集体经济创新发展探路。

“最近几年，我们对外投资就能看到成果了，
投资的企业也快有要上市的了。”彭颂望说。

8 月 30 日，吃过晚饭的彭颂望，来到小
区楼下的荔枝公园散步。他说，现在的深圳
不管多晚，大街小巷都可以安安心心随便逛。

“我的孩子今年 13 岁。他也会经常问起
我深圳当年的故事。”彭颂望说，“深圳的发
展真是一个奇迹。”

刘中华：
从一个农民到顶级“老表匠”

1300多万深圳人里，可能再也没有谁比
刘中华更懂光阴的宝贵，更懂空间的价值。

原因很简单：他是一个顶尖级“老表
匠”，一个在方寸表盘上“跳舞”的人。

1971年生的他，老家广东揭西农村。19
岁高中毕业后，他急于找份工作。那年正是
1990 年，北京举办亚运会，全国激情澎湃。
机缘巧合，他得知一个宝贵消息：深圳飞亚

达公司，正招人呢！
刘中华属牛，很想到深圳闯一闯。没有

迟疑，他抓住了飞亚达招聘的机遇。这家公
司，1987年底刚在深圳成立，是当时的航空
工业部在特区设立的企业之一，立志“飞出
亚洲，达至全球”，发展势头很好。

种田需要力气，组装手表需要巧劲。万
事开头难，到了公司，刘中华先从学徒工干
起，起初连镊子都拿不稳，一夹零件手就
抖。想进步，没有捷径，必须反复练习。
刘 中 华 肯 吃 苦 ， 比 别 人 付 出 多 ， 不 断 磨
练，加上悟性也好，慢慢地成为公司装配
部一把好手。

后来，他调到高档手表小组，参与手表
维修，做过技术线长，解决生产线上的技术
问题。他还对工具夹进行设计改造……在小
小机芯里，练就技能是个精细活。机械表走
得灵不灵，关键看师傅的调试功力。刘中华
的工作，精确度计量单位不是毫米，而是
丝。1丝有多细？头发丝直径是8丝。

随着经验积累，刘中华对石英表、机械
表、航空表、智能表等手表特点，对铜、合
金、不锈钢、稀有金属、新材料等材料特
质，异常精通。不同手表、不同材料，对手
表装备员、维修员的要求不同。无论怎么变
化，在刘中华看来，制作手表最核心环节，
永远需要匠人用心慢慢打磨。

到公司12年后，又是一个马年。2002年
这年，刘中华得了一个大奖：深圳第四届职
工技术运动会手表装配工比赛上，获个人第
一名及团体冠军。他有多厉害？拆装两个石
英机芯，只用3分钟！技惊四座。

这些年，各种大奖，刘中华拿到手软。
2006年，全国机械手表维修技能比赛，他获
得个人银奖及团体第二名。2007年，深圳市
百万农民工技能大比武活动，他荣获深圳市
技术能手荣誉称号。2016年，他荣获深圳市
百优工匠。2017年，他成为深圳市劳模……

最让他难忘的，还是研制航天表。2003
年 10 月，神舟五号载人飞天成功，举国欢
庆。在此前夕，刘中华参与中国载人航天工
程航天员专用手表的研制工作，主要负责机
芯调校和成表组装。到了神舟七号，遇到新
情况。因有出舱工作安排，舱外温度最低80
摄氏度，航天表能不能适应这个温度？

一个关键是润滑油。钟表油，能适应的
最低温是零下50摄氏度。必须找到新的润滑
油！经过几十次尝试，刘中华最终发现了合
适的油。它在正负80摄氏度环境，高温不会
挥发，低温不会凝固。找到了油，还需要掌
握点油工艺，点少了不能润滑，点多了会溢
出。刘中华掌握了这门手艺。

干一行爱一行，还要传帮带。2016 年，
“深圳市刘中华精密计时制造技能大师工作
室”设立，主要是培养新的“老表匠”。工作
室里，他全神贯注工作的场景，让人踏实。

刘中华的“舞台”，就是一个表盘，小得
不能再小。

因为吃的苦多，因为光阴的力量，他的
舞台又大到了天了。

深圳也一样，从很小到很大，从贫穷到
富裕，从落后到先进，从渔村到都市，也是
因为——

吃的苦多，光阴的力量。

◀◀任正非任正非

▲▲彭颂望彭颂望

◀◀刘中华刘中华

▼▼深圳市景深圳市景。。
新华社记者新华社记者

毛思倩毛思倩摄摄

▲刚刚兴建时的深圳蛇口工业区一角。（新华社发）


